

# EL REGIONAL

Suscripciones

Castellón, un mes. . . . . 1 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios

A los señores suscriptores á precios convencionales.  
Remitidos á 0'25 pesetas línea.  
No se devuelven los originales

Año VIII.—Núm. 1.141

Castellón.—Sábado 3 de Marzo de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## Nuestra provincia en París

Si todas las provincias de España dieran á la próxima Exposición Universal el contingente que daremos nosotros, menguada representación tendríamos en ese gran bazar de la producción del mundo.

En el extranjero y sobre todo en la vecina república, gozamos de escasa reputación; nos creen perezosos, pendencieros, faltos de estímulos de energías y de caracidad. ¡Que hermosa ocasión se presenta para deshacer la falsa opinión que de España se ha formado! ¿Haremos por reivindicarnos? Ni pensarlo.

Los que tengan ahorros y quieran ir á París, diez, quince, los más veinte días, correrán con ó sin guía los pabellones, se fijarán en más de diez mil cosas ú objetos expuestos, verán el *boulevard*, el Sena el Arco de Triunfo, en una palabra, se formarán idea de todo lo muerto, de lo que no produce, de lo que es vida del pasado pero nada más.

Debiéramos ir á la próxima exposición con los productos de la industria y sobre todo con los frutos de la Agricultura. debiéramos estudiar aquel mercado y el de todas las naciones del mundo que en ocasión de la exposición de París exhibirán no solo la riqueza que poseen sino el desarrollo que han adquirido desde la última Exposición.

Hemos de ir más como expositores que como admiradores; el que vaya con el fin de ensanchar la esfera de su industria alcanzará provecho; el que visite la Exposición por ver, ni se dará cuenta de ella ni sacará otra cosa que el mareo de haber visto pasar por sus ojos el trabajo del hombre, como los árboles y los postes del telégrafo pasan por nuestra vista cuando viajamos en un tren rápido.

El otro día publicamos los nombres de los que de esta provincia irán como expositores á París y sumaban siete. . . . Los únicos que formarán idea y sacarán provecho de esa gran Exposición.

En París debiéramos los españoles haber buscado la revancha de nuestros reveses de la guerra.

Artistas, comerciantes, industriales y agricultores, formando regimientos ó legiones de cultura, debieran ir á París, centro del progreso de Europa y refinar batalla con el trabajo del resto de las naciones del mundo; la victoria que á sí consiguiéramos sería más útil que las que obtuvieron en aquella nación nuestros héroes mandados y dirigidos por los generales de Felipe II.

Con los elementos de guerra,

se puede sitiar un pueblo, vencerlo y dá él apoderarse; con el trabajo bien dirigido se pone sitio al mundo y el mundo se rinde ante la superior cultura del vencedor.

Los de esta provincia y los del resto de España, debieran gritar: ¡A París, á París á exponer nuestra riqueza y á figurar en ese gran escaparate de la humanidad como una de las primeras naciones del mundo.

La nación que en París triunfó ganará la consideración y respeto de la humanidad.

Nosotros no podemos competir pero podemos aprender y prepararnos para otra Exposición Universal y por eso creemos que sería muy útil que aumentase el número de expositores de esta provincia y hasta si fuese posible que salieran comisiones encargadas de estudiar, no toda la Exposición, cosa casi imposible sino determinados adelantos de la Agricultura y de las industrias.

Pensemos que los que vayan á ver por distraerse sólo traerán la confusión de las cosas vistas.

N. F.

## HISTÓRICO

El popular cuanto melancólico poeta valenciano Pelayo del Castillo, conocido en Madrid por el «Ray» de los B-hombres tenía un número inagotable para la poesía, era originalísimo en todos los actos de su vida y durísimo censor de los poetas adocenados.

Cuéntase que en cierta ocasión una elegante dama, deseando tener un recuerdo de la fecunda imaginación de aquél vate, le llamó á su casa y entregándole el álbum donde algunos aficionados habían consignado elogios á su indiscutible belleza le dijo:

—Pelayo, tengo que pedir á V. un favor señalado, desearía que V. pusiera su firma en este libro al pie de cualquier recuerdo en verso.

—Señora!—dijo Pelayo,—la mujer fué siempre mi Reina, yo el esclavo, y hojeé el álbum rápidamente.

Sin titubear y con letra casi imperceptible en el ángulo de una hoja en blanco escribió lo siguiente:

¡Te han dicho mil heresías!  
y lleno de confusión  
al ver tantas tonterías  
me escondo en este rincón.

Y firmó.—Pelayo del Castillo...  
*Juan de las Viñas.*

## De todas partes

### LA RETIRADA DE CRONJE

He aquí como describe el correspondiente de la Agencia Renter en el cuartel general de lord Roberts, los combates que se libraron los tres primeros días á rededor del campamento del general Cronje:

### COMBATES DEL PRIMER DIA

«El domingo al anochecer el fuego cesó bruscamente. Rendidos de fatiga unos y otros, sentíanse ansiosos de disfrutar algun descanso. Los soldados durmieron donde habían combatido todo el día, mientras los camilleros recorrían el campo de batalla, recogiendo los muertos y heridos. En la historia de esta guerra, la batalla del domingo figurara entre las más refelidas, porque los boers luchaban desesperadamente, y los ingleses atacaban con encarnizamiento insistente.

Durante todo el día la infantería montada llenó bravamente su misión; no obstante el cansancio, los highlanders se batían conservando su actitud grave y firme, y todo el ejército en masa se condujo admirablemente.

Al anochecer el cordón del cerco se completó, y todas las salidas quedaron cerradas. Al llegar la noche el silencio fué casi completo.

Algunos boers vinieron á entregarse, diciendo que ya no podían más y que habían excitado á Cronje a que se rindiera.

Durante la batalla, la 81.ª batería de artillería de campaña, situada en la orilla Norte del río, estuvo recibiendo un fuego de fusilería horrible. Cuatro caballos fueron heridos. La lanza de un furgón se rompió. Los caballos, espantados por los tiros de los tirantes. El suceso tomaba mal aspecto. Pero los soldados que constituirán la escolta hicieron cesar el fuego del enemigo, y el furgón pudo ser retirado á retaguardia.

Los soldados, a los que no se podía hacer llegar el agua, sufrían horriblemente a causa de la sed. Una tempestad que estalló de repente por la tarde, calmó en parte sus padecimientos.

A este combate del domingo asistió lord Kitchener, y el general Macdonald fué herido en un pie, pero levemente.

### LA BATALLA DEL LUNES

En la madrugada del lunes se vio que el enemigo no había cambiado de sitio; pero había construido trincheras alrededor del laager ó campamento, que el cuerpo que manda el general Smith Dornier seguía amenazando.

La infantería descansó de su terrible esfuerzo de la víspera; pero la infantería montada y una batería de artillería ocuparon un kopje para observar las posiciones del enemigo. En el momento en que estas fuerzas daban vuelta por el lado Sur de la colina, los boers, desde lo alto de esta, dirigieron vivo fuego de fusil contra la pequeña columna, obligandola á alejarse, sin que resultara unguin herido.

Al reanudar la marcha se descubrió que el kopje se extendía mucho al Este y descendía gradualmente hasta el llano, lo cual ofrecía una buena posición defensiva.

El resto de la columna continuó el movimiento y envolvió por completo la posición del enemigo, cuya extrema izquierda se encontraba próxima á una granja. La batería bombardeó ésta durante todo el día, regresando por la noche al campamento.

Hacia medio día se oyó gritar: ¡French ha llegado! Pero la división de caballería operaba fuera del alcance de nuestra vista. Lord Roberts vino

un poco más tarde y fue aclamado por las tropas.

Lord Kitchener, que se había dirigido hacia el campamento boer, por habersele dicho que Cronje quería rendirse; una vez deshecho el error, regresó al campo inglés y ordenó el bombardeo del laager. Las baterías 62 18 75 y 65—esta última compuesta de obuses—comenzaron un fuego terriblemente preciso, los obuses disparando proyectiles de lydita. Se vio á los boers retirarse detrás de sus trincheras á lo largo del lecho del río, buscando un abrigo; pero no había abrigo que pudiera protegerlos. Los morteros, sobre todo, lanzaban proyectiles en el mismo lecho del río. Se veían elevarse en las trincheras nubes del humo verde de los explosivos.

Durante la noche siguiente llegaron algunos desertores; venían muy espantados, y dijeron que los boers tenían agua en abundancia; pero que era difícil sacar provisiones del laager en las horas de la noche.

### TERCER DIA DEL ERCO

Hoy martes es el tercer día del cerco y de la resistencia obtenida de Cronje. Al amanecer, el sol mostró á los boers trabajando como hormigas en sus atrinchamientos. Se les hizo algunos disparos para mostrarles que no se les olvidaba. Por el Oeste oíamos los cañones de general French, luchando probablemente contra los refuerzos boers. Se ofreció al enemigo todos los medios de rendirse, pero por la tarde, viendo que la resistencia seguía lord Roberts resolvió hacer toda resistencia imposible.

En la orilla Sur, á 2.000 metros del laager, situó las baterías de campaña 13, 75 y 62, dos cañones de marina, de 12, mientras que en la orilla Norte las baterías 65—de obuses—76, 81 y 82 y tres cañones de marina de 47 milímetros enfilaban todo el lecho del río.

Entonces se produjo la escena más trágica de que he sido testigo en mi vida. Ya una vez en Tesalia había yo visto 110 cañones, funcionando á un tiempo; pero jamás número tal de piezas poderosas concentrando su fuego una milla cuadrada de terreno.

El humo verde de la lydita subía en grandes nubes; los schapnels estallaban en las orillas del río, en toda la lla, excepto en un pequeño espacio, donde el fuego de la artillería hubiera sido peligroso para nuestra propia infantería.

No habia grupo de arbatos ni ualzas donde no penetraran nuestros proyectiles; sin embargo, de tiempo en tiempo, un boer, en un acceso de desesperación, apuntaba cuidadosamente á los artilleros situados á menos de mil metros. De cada lado del río dos batallones estaban tendidos en tierra. Desconocemos los daños sufridos por los boers.

En este momento escribo en medio del campamento; en el que todo el mundo duerme. Ningún ruido perturba el sueño pesado de los soldados extenuados de fatiga. Alla abajo, en el lecho de río, no se distingue ni una luz no se oye un solo grito.»

## Nota del día

Han conferenciado los Sres. Pidal y Duque de Tetuán.

Según ellos han manifestado, el objeto de la conferencia ha sido tratar acerca del curso de los debates parlamentarios; pero se cree que otro habrá sido el objeto de la entrevista.

Los grandes de España que tienen asiento en el Senado han acordado votar contra los derechos reales.

La comisión mixta que entiende en el proyecto de ley reglamentando el trabajo de las mujeres y los niños, ha emitido dictamen estableciendo juntas provinciales con intervención médica y preceptuando el descanso dominical.

La recaudación del Estado por rentas ordinarias durante el mes de Febrero ha aumentado 900.000 pesetas.

Los periódicos de la noche alaban cuanto se refiere á las visitas de los obreros valencianos á Pi y Margall, Sagasta, Dato y á otros personajes. Los obreros están satisfechísimos de las atenciones que reciben.

Los señores Villaverde, López Domínguez y Muro.

En el teatro de París se estrena esta noche «La Cortijera», de Dicenta. Paso y el maestro Chapi.

Acaba de terminar el primer acto. La obra no tiene preliudio. Comienza con un coro muy animado.

Ha gustado mucho una relación en verso, dicha admirablemente por Valentín González.

Repetióse un duto cómico, que ha valido al maestro Chapi una gran ovación.

Todo el acto ha gustado mucho, y al final han sido llamados á escena tres veces los autores.

Los intérpretes de la obra, bien; el tenor, deficiente.

Los trajes y las decoraciones son de muy buen efecto.

El público, que llena el teatro, ha quedado satisfecho del primer acto.

Los diputados castellanos han pedido al Banco de España que conceda algún socorro á los damnificados de Ataquines.

El Consejo del Banco ha acordado hacer un donativo de diez mil pesetas.

## LOS ABOGADOS FISCALES SUSTITUTOS

La enmienda del Sr. Montero Ríos relativa á la organización de tribunales ha puesto nuevamente sobre el tapete la tan discutida y necesaria separación de las carreras judicial y fiscal.

Dicha separación se impone, á juicio de muchas personas, porque son muy distintas las aptitudes que ambas funciones exigen, como lo

prueba en la práctica el papel poco airoso que hacen algunos jueces transformados de improviso en fiscales, delante de abogados habilitados y elocuentes.

El sistema acusatorio que informa nuestro procedimiento criminal exige que los fiscales, si han de cumplir con fruto su misión, tengan la costumbre, que no se improvisa, de hablar en público, fácil palabra y suficiente serenidad de ánimo para hacer frente a los inesperados incidentes que surgen a cada paso en los debates judiciales.

La clase de abogados fiscales sustitutos, hoy desatendida y olvidada no obstante sus meritorios servicios, especialmente los de las Audiencias de Madrid, Barcelona y Granada, cuyos individuos están en funciones permanentes en virtud de real orden, ofrece al Sr. ministro de Gracia y Justicia un buen plantel de fiscales jóvenes y prácticos, adornados de las condiciones necesarias para cumplir satisfactoriamente su importante cometido en los tribunales.

### ¡Oh, los inventos...

Pasa señor, vivimos de milagro. La inventiva humana no reconoce límites. Los inventos se suceden con rapidez vertiginosa. Al tricolor sustituyó a bicolor; a éste la bicicleta; a ésta el tándem; a tándem los automóviles; a éstos los tranvías eléctricos... Y si no pararan nos estrellaríamos unos contra otros.

No contentos ya con el fonógrafo y el cinematógrafo, se están haciendo ensayos de combinación de ambos inventos, con lo cual se repartirá la ópera a domicilio, ni más ni menos que si se tratase de entregas de a real y corriente.

Cuando ya todo el mundo se creía traqué o por caer agotada la inventiva, ¡oh portentoso!, nos encontramos de súbita con un aparato para tocar el piano, sin necesidad de la intervención del hombre. Nada, que para sus tos no ganamos bastante. No bastaba el hamuro de los maestros de escuela, y ya se quiere matar de otro tanto a los profesores de piano.

Y que a tocar no resulta sangriento y la acción edificante. Porque han de saber usted si que... inventiva del arte más que en la vida de los mortales, se ha inventado nuestra nación a raya, que no contenta con máquinas que fido a tocar el violon, cuando convencida de que ya se tocamos bien, prefirió encerrarnos en piano. Al fin y al cabo no hay más que cumplir con su deber, que si bien pagamos tenemos las lecciones.

Este aparato está al alcance de todos, pues según referencias, no cuesta más que diez mil reales, lo cual es una biblia en estos tiempos de Villaverde.

Nada, que cuando menos se lo figurará uno nos encontraremos en el escaparate de algún establecimiento el siguiente anuncio:

#### GRAN INVENTO MUSICAL

SISTEMA NUEVO PARA TOCAR EL VIOLÍN  
Sarasate automático

¡Y pensar que todo esto se hace por la vile moneda, por el male vil!

Y a todo esto lo que dirán las inglesas: si al menos hubiésemos inventado nosotros un sistema de fasileros automáticos, no enseñaríamos a las demás naciones el medio más rápido y seguro de deshojar las trincheras, ni nos mojaríamos tantas veces la barbiga pasando y repasando el Tugela. Y eso que a automáticos no les gana nadie a los ingleses, pues todos

ellos se muevan por un mismo resorte; el dinero.

El otro día decía un amigo: El siglo XX será el siglo de las emociones y de los inventos. La dirección del globo será un hecho; el petróleo, el gas, hasta la electricidad habrán desaparecido por innecesarios; la noche será iluminada por los mismos rayos solares, convenientemente arrebatados al día y difundidos por la noche mediante aparatos eléctricos; un hecho será también la comunicación con todo nuestro sistema planetario y... etc., etc.

Tal vez tenga razón mi amigo, pero... ¿quién inventará el medio de prolongar nuestra vida poder admirar tanta belleza?

## CRONICA

Deseando armonizar con nuestros deseos los del público, rogamos a todos los Sres. suscriptores que de cualquier defecto ó falta que observen en el recibo del periódico, den cuenta a esta Administración para su pronto remedio, bien entendido que con ello haran señalado favor a la redacción, que solo inspira sus actos en atender las reclamaciones que se formulen.

Las misas que se celebrarán el lunes en la actual a las ocho, ocho y media y nueve de la mañana en la capilla de N. S.ª de Lourdes de la Iglesia de San Miguel, se aplicarán en sufragio del alma de la señorita Conchita Fabra, hija de nuestro querido amigo D. Victorino, cuya familia agradecerá la asistencia a alguna de aquéllas.

Se ha convocado a la Diputación provincial para el día 4 de marzo próximo, con el objeto de celebrar la reunión semestral.

Hemos tenido el gusto de saludar esta mañana a nuestro distinguido amigo el Alcalde de Nales D. Manuel Bartrina.

En la función religiosa celebrada ayer tarde en la iglesia de las Monjas Claras ocupó la sagrada cátedra el virtuoso e ilustrado espasiano del Hospicio nuestro querido amigo don D. Santiago Ferrer.

Mañana a las ocho y media, la fuerza de esta gendarmería oírá misa en la Capilla del Cuartel de San Francisco.

Durante el día de ayer se han inscrito en el Registro civil dos nacimientos y seis defunciones.

Ayer se recaudaron en concepto de Consumos 1282'66 pesetas.

Libramientos que se ponen al pago para el lunes en la Delegación de Hacienda de esta provincia:

MINISTERIO DE FOMENTO  
Personal de obras públicas.—Material de estadística.

Continúa enfermo el respetable e ilustrado presidente de la Audiencia D. Joaquín Benayto por cuyo restablecimiento nos interesamos.

Ayer tarde pasó por esta estación con rumbo a Barcelona en el tren correo de las dos y media, el hijo del que fué delegado de Hacienda de esta provincia Sr. B., con objeto de exponer en aque la capital los efectos

del arte taurino que existían en su poder procedentes de su difunto padre que forman una extensa y rica colección que más de un aficionado pagaría regularmente. Entre dichos efectos se encuentran la cabeza diseccionada del toro que hirió a tímidamente de gravedad al célebre Frasuelo, el estoque de Espartaco, banderillas de Canet y la maneta de Cú-hares y otras varias joyas de este género que indudablemente tendrán salida puesto que la afición vive en España cada día más intensa.

El alcalde presidente del ayuntamiento de esta capital acompañado del concejal D. Pedro Amador, han visitado esta mañana al presidente de la diputación para solicitar el valioso concurso de la primera autoridad provincial a fin de conseguir la mayor suma posible en beneficio del malogrado D. Antonio Barrachina.

Ha contestado D. Tiburcio Martín que desde luego les ofrece su concurso en favor de tal pretensión que pertenece concederlo a la Diputación en pleno y no dudaba obtener éxito pues conocía los buenos deseos de todos en favor de Barrachina a quien la Diputación ha demostrado ya el aprecio que siempre le tuvo, pues era uno de sus más apreciados empleados.

También han solicitado la intercción en el Boletín Oficial de las ordenanzas municipales sin abono del importe que para ello se exige, y desde luego han quedado servidos, pues nuestro amigo D. Tiburcio ha ofrecido poner a los deseos del Ayuntamiento.

La comisión ha salido altamente satisfecha del buen resultado de sus gestiones.

En Madrid ha fallecido el notable acuarelista D. José Cebrán y García muy conocido y justamente apreciado en el mundo del arte.

El día 4 a las ocho y media de la mañana empezarán las misas en sufragio del alma de la Sta. María de la Piedad Atil en la Iglesia parroquial de Santa María.

En el mismo día y siguientes a las seis y media de la tarde se rezará el Santo Rosario.

La familia de la finada agradecerá la asistencia a tan piadosos actos.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de T. G. en Villaverde don D. Juan José N. G. con un sueldo de 200 pesetas.

Este mañana se ha reunido en el Ayuntamiento la Comisión de fiestas y entre otras cosas, han acordado restaurar las carrozas.

Mas que restaurarlas, piensa la Comisión hacerlas nuevas dándoles forma artística de que carecían antes. La idea nos parece excelente.

Esta mañana nos han dado la noticia de que el sabio matemático don Apolinar Fola se encuentra enfermo de gravedad.

Mucho sentiríamos un degradable desenlace en la enfermedad que hoy pone en peligro la vida del mas ilustre y modesto ostellonense.

Rogamos a Dios por el restablecimiento del enfermo.

Esta noche se celebrará en el circo de Feijóo una variada función en la que tomaron parte lo más notable de dicha compañía.

Hasta el 15 de los corrientes se cobrarán en el Sindicato de policía rural de Villarreal los recibos del reparto de guardería.

Se ha recibido en el ayuntamiento una letra de fianzas a favor de José

Portales la cual asciende a 139 pesetas.

Mañana dará una extraordinaria función en la plaza de toros la compañía que dirige el Sr. Feijóo.

La entrada general costará un real. Es de esperar dada la rebaja de precios que se obtendrá una buena entrada.

La distinguida Sra. D.ª Ines H. naves esposa de nuestro querido amigo el ilustrado secretario de la Diputación D. Tomás Vega, se encuentra mejorada de la enfermedad que la hizo guardar cama en estos pasados días.

Nos agrada muy de veras del restablecimiento de dicha señora.

Durante la próxima semana desempeñará el cargo de alcalde el concejal D. Antonio Tirado Boix.

El periódico católico de Burgos El Eco Burgales venía realizando una violenta campaña contra el Salón del Comercio y principalmente contra el Casino de Burgos.

Anoche insertó un artículo injuriando a los socios del mismo y a las señoras que habían asistido al baile de Carnaval.

Hoy un grupo numeroso de socios, paisanos y ministros, asaltó la redacción e imprenta de dicho periódico, destruyéndolas por completo.

Después fué al convento de Carmelitas, que son los inspiradores del periódico, rogando a los frailes que impidieran la publicación, por considerarla una deshonra para Burgos.

Créese que no se reanudar la publicación.

Es digna de imitar la conducta de Alcoy donde se gúo leemos en la prensa de aquella población se ha constituido la Liga contra la tuberculosis y de socorro a los físicos pobres, habiéndose nombrado una junta, compuesta de personas distinguidas de dicha ciudad, entre ellas casi todos los médicos, figurando también varios fabricantes, comerciantes, obreros de distintas sociedades y otras personas de viso.

Quien tome la iniciativa en esta Capital sobre asunto tan importante merecerá plácemes de todo el vecindario.

La señora viuda de Espelza, que ha muerto en Bilbao recientemente, ha dejado un capital de siete millones de duros, y que aparte las mandas con que dotó a su familia, asilos religiosos, Obsequio de suido mudos y ciegos de Deust, escuelas de Tivoli, colegio del Corazón de María, pobres de Bilbao, etc., nombra herederos universales a la Santa Casa de Misericordia y hospital Civil de Bilbao.

A la entrada del túnel de Eida arrolló un tren al repatriado Juan Castañón, el cual, al verse con las piernas completamente destrozadas, puso fin a su existencia, disparándose un tiro.

Se han recibido, en esta ciudad suficiente cantidad de los vinos finos (clarete embotellado) de las acreditadas bodegas de Jorquera a fin de poder atender a la demanda hecha por sus parroquianos para esta Cuarema; los que recomendamos a las personas de buen gusto y especialmente a nuestros lectores.

## SUCESOS

ARAÑUEL

Detención

Varios vecinos de dicho pueblo tomaron la humorada de disparar cohe-

tes y lo hicieron con tal exceso que tuvo la necesidad de intervenir la guardia civil deteniendo a los bravos pirotécnicos.

## ANUNCIO

Dando fin la cobranza voluntaria de este trimestre de las contribuciones Rústicas, Urbanas, Industrial, de arroyos de lujo, minas y patentes de coholes el día diez de Marzo, se hace saber a los contribuyentes de esta ciudad y población que comprende la zona recaudatoria, que durante este último plazo tendrán a su disposición los recibos que han de satisfacer en la oficina recaudadora calle de Ruiz Vela núm. 18.

Pasado que sea esta improrrogable plaza, serán incurros en las sanciones de morosos y se les perseguirá por la vía de apremio incurriendo en los recargos de instrucción.  
Castellón 23 Febrero 1900.—El Recaudador, S. Benedito.

## PASATIEMPOS

### GEROGLIFICO COMPRIMIDO

### Ternera vaca

Primera el dos buen alimento  
Primera el tercia cuarta río  
Primera el todo, monigote  
Que atun riza a los niños.

### CHARADA

Soluciones a los pasatiempos del número anterior:  
Al gerooglífico, *Semana Santa*.  
A la charada, *Enoima*.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana, I de mayo de Cuarema.—Stos. Casimiro Rey Licio pp. y mr. y Adrián mr. Cuarema horas en la Iglesia de las Monjas Claras.

### EFEMERIDES

4 de Febrero de 1811 los franceses empezaron la retirada de Portugal. El mismo día de 1707 el Arzobispo que Carlos III de Valencia pasó Barcelona.

## Del Transwaal

### ÚLTIMAS IMPRESIONES

Otro telegrama que en Londres ha causado indescriptible entusiasmo es el haber entrado dentro de Ladysmith las tropas de Lord D. donald. Se ha levantado el cerco que los boers tenían tan estrechado.—La rendición de la plaza era inevitable y el general White es un héroe por haber resistido aquél asedio tanto tiempo: si Oroji no hubiera caído prisionero coincidiría la entrega de Ladysmith con la libertación de este general, esquivado ó mejor dicho burlando ese cúmulo exorbitante de fuerzas que le fué obligado a capturar y entonces otra fuera la suerte de los boers, pero los secretos designios de la providencia han dispuesto de otro modo y los héroicos soldados del Transvaal se perder sus energías y la justicia de su causa, han perdido mucho en pocos días.—El sentimiento es general: Pará defender la audacia de Roberts que pretende invadir y hacer suyo el Estado libre del Orange, los tropas que sitiaban a Ladysmith abandonaron sus puestos y corrieron a

FE  
Para el día  
en esta plaza  
ruchi (antes

var su independencia, el objetivo ahora será paraca el atravesado paso de los B. Bonfontein.  
Después del hecho de Paardeberg, nada de ex que los ingleses experimentaron desastres, tal vez que los que hasta hoy persistían en esa cruel táctica por medio de la aquello que siempre debía

La situación actual de que combaten, es la siguiente con las divisiones M. H. Kenny, Tucker, Colar y montada de French, unos tres ocupa el terreno compuesto el triángulo M. de R. Paardeberg, y como baférrica que une los dos puntos, siendo su línea de op. camino de Jacobadell a B. flanqueado por los ríos M.

Contra los boers en con las fuerzas que capitulación de Cronjé, llegado de la Colonia del Natal mandados por Delmas los refuerzos que para la defensa del Estado de porciones la movilización de las O. Orange y Transvaal calcularse que allí puedan un efectivo de 20 000 ho-

rior a los ingleses porqu en terreno conocido y tien de comunicación con el in flectamente aseguradas.  
En la parte Norte de del Oabo y el territorio comprendido entre Cole

Wherard y Nasw Port y operan las columnas de lo Gathore y O. mens con u hombres sosteniendo las rras. Puerto Isabel y cuyas fuerzas tienen en 5 000 boers situados en p pagables al Sir del Rio

El general Buller 50.000 hombres que las posiciones de Ladysm (britado) que se unían a de Withe y los 20.000 b abandonado el sitio, hoy tuados en el camino que B. Bonfontein para impedi de los ingleses.

Información  
esp  
(POR TELEFONO Y  
SERVICIO URG  
Madrid,  
LAS HUEL  
En la provincia de  
He aquí el estado de huelgas en esta provincia. Ha cesado la huelga que la fabrica de tepones de Farg-s y Compañía, en Bugar.  
En R. poll se han reunido con la comisión de M tomar acuerdos,

# FERIA DE LA MAGDALENA

## PLAZA DE TOROS DE CASTILLON

### GRAN ACONTECIMIENTO TAURINO

Para el día 19 de Marzo de 1900, los afamados diestros Machaquito y Lagartijo estoquearán en esta plaza seis magníficos toros de la acreditada ganadería andaluza de D. Carlos Otaolarruchi (antes Orozco y Adalid) con divisa encarnada, blanca y caña.

var su independencia, el principal objetivo ahora será paraca es castigar el atrevido paso de los ingleses a Bœnfontein.

Después del hecho de armas de Paardeberg, nada de extraño fuera que los ingleses experimentaran más serios desastres, tal vez más enormes que los que hasta hoy registran, si persisten en esa cruel tenacidad de apoderarse por medio de la fuerza de aquello que siempre debía ser respetado.

La situación actual de los ejércitos que combaten, es la siguiente: Roberts con las divisiones Methuen, Killy Kenny, Tuckey Colar e y la Brigada montada de Franch, unos 35.000 hombres ocupa el terreno comprendido por el triángulo Middel-River-Kimberly-Paardeberg, y como base la línea férrea que une los dos primeros puntos, siendo su línea de operaciones el camino de Jacobsdal a Bœnfontein, flanqueado por los ríos Modder y R. et.

Contra los boers en este punto con las fuerzas que escaparon de la capitulación de Cronje, los que han llegado de la Colonia del Cabo y del Natal mandados por Delarey y Botha, más los refuerzos que para asegurar la defensa de Orange proporcione la movilización de las reservas de Orange y Transvaal, pudiendo calcularse que allí puedan contar con un efectivo de 20.000 hombres superiores a los ingleses porque se batirán en terreno conocido y tienen las líneas de comunicación con el interior perfectamente aseguradas.

En la parte Norte de la Colonia del Cabo y el territorio extensísimo comprendido entre Colesberg, Burgersdorp, New Port y Queset, se operan las columnas de los generales Gatacre y C. mens con unos 15.000 hombres sosteniendo las líneas de rivas, Puerto Isabel y Cast Lodón, cuyas fuerzas tienen enfrente unos 5.000 boers situados en posiciones impugnable al Sir del Rio Orange.

El general Buller tiene unos 30.000 hombres que se hallaban en las posiciones de Ladysmith (hoy llamado) que se unieron a los 10.000 de Withe y los 20.000 boers que han abandonado el sitio, hoy estarán situados en el camino que conduce a Bœnfontein para impedir el avance de los ingleses.

Viriato.

### Información especial

POR TELEFONO Y CORREO SERVICIO URGENTE Madrid, 3 -10 m.

### LAS HUELGAS

En la provincia de Gerona He aquí el estado actual de las huelgas en esta provincia. Ha cesado la huelga que estalló en la fábrica de tapones de los señores Farg e y Compañía, en la villa de Begur.

En Ripoll se han reunido los obreros con la comisión de Manlles para tomar acuerdos.

Para que la comisión de referencia ha recomendado la continuación de la huelga, contando con medios para resistir.

D. Amar comunican que el miércoles los vecinos de Anglés y de San Julián de Llor cuestionaron a causa de asuntos obreros relacionados con la fábrica de Bœnfontein.

La huelga tuvo que apaciguar los ánimos, pues llegó a temerse un verdadero conflicto.

### En Sabadell

Esta mañana se han declarado huelga los obreros de los gramíneos tinteros y aprestadores de esta ciudad, en número de unos 5.000.

El acuerdo tuvo lugar anoche en reunión general celebrada.

Se ha visto con disgusto esta nueva huelga, que, de prolongarse, ha de irrogar considerables perjuicios.

Hasta el presente la tranquilidad es completa.

### El motín de Castelló

Acaban de asegurarse que el juez de Figueras ha dictado un auto en méritos del cual ingresarán en la cárcel los sujetos complicados en el motín de Castelló de Ampurias.

Refrente a este motín se afirmará que se trataron heridos el alcalde y otras personas.

### Provisiones a Ladysmith

De Londres telegrafían que el ministerio de la Guerra comunica una parte del general Buller, puesto en su cuartel general de Nelthorpe, con fecha de hoy.

Dice el parte que a las ocho de la mañana entraban en Ladysmith 73 carros cargados de provisiones, once de ellos con medicamentos.

### Para la paz

Según el Manchester Guardian, en las círculos políticos se considera que las recientes peripecias de la campaña permiten a Inglaterra iniciar negociaciones para la paz.

A la liberación de Ladysmith se le atribuye mayor influencia que al éxito logrado en lord Roberts en Paardeberg.

Una comisión de clérigos de la iglesia evangélica ha presentado al jefe del gobierno en Londres una exposición en demanda de que se ponga fin a la guerra.

### Los cañones de Cronje

Antes de capitalizar, el general Cronje mandó arrancar los obturadores ó culatas de sus cañones, de manera que los ingleses se han apoderado de piezas inservibles.

### Palabras de León XIII

En el Vaticano hubo hoy recepción solemne, en que han ofrecido sus felicitaciones al Papa, con motivo del 90.º aniversario de su nacimiento, los altos dignatarios de la iglesia, la nobleza, la diplomacia, etc.

Un telegrama de Roma da cuenta de la fiesta, en que León XIII ha hecho leer el discurso que escribió para responder a las congratulaciones.

Un párrafo importante de este documento es el que expresa los deseos que animan al Papa, de ver cesar el derramamiento de sangre en el África del Sud.

Confía el Papa en que los dos pueblos, que son hermanos, no han de tardar en darse al ósculo de paz.

### Heridos boers

Entre los prisioneros boers reunidos en Paardeberg había 179 heridos que fueron repartidos en seguida entre los hospitales de sangre ingleses.

### Los gastos de la guerra

Según cálculos recientes, la Gran Bretaña lleva gastados hasta hoy en la guerra contra los boers mil quinientos millones de francos.

### Conferencia telefónica

Madrid, 3 6:30, t.

#### «El Liberal»

Publica hoy el editorial de este popular periódico un artículo sensacional llamando al patriotismo a todos los españoles, pues dice que desde ayer España tiene ardiendo sus calderas y es necesaria la unión para la salvación de la Patria.

#### «El Imparcial»

El fondo de hoy trata del mismo asunto que el «Liberal» y deplora la desunión de nuestros políticos que con su falta de tacto no han de producir otra cosa más que el suicidio nacional.

#### «El País»

Recuerda las batallas que se están dando contra la Tabacalera, y censura amargamente que de tanto privilegio, los boñafitos que obtiene son considerables y el Gobierno debiera tenerlos muy presente para disminuir las concesiones del favor.

### De Filipinas

Cablegrafía de Manila que se han presentado en aquella capital libertados de los tagalos el capitán Sr. Matos un segundo teniente y varios marineros españoles.

### Asamblea republicana

A consecuencia de encontrarse hasta hoy enfermos muchos de los que tenían que constituir la Asamblea Republicana, se ha aplazado la reunión de sus miembros para el 25 del actual.

### Agresión a la justicia

Habiéndose dentro de su casa habitación el juez de instrucción de Viar, en la provincia de Orense, le dispararon desde la calle seis ó siete tiros apalancando la puerta de entrada para forzar el paso, y aun cuando dicha autoridad se hallaba cerca de las vidrieras, por fortuna ha salido ileso.

### En honor de Voltaire

Desde Barcelona nos comunican que esta noche se reúne la Junta organizada para levantar una estatua al insigne Voltaire.

### Morgades y el

### catalanismo

La nota sensacional de hoy y en Barcelona es el anuncio de predicar mañana uno de los primeros sermones de la cruzada en dialecto catalán, el obispo señor Morgades.

### Romería tranquila

Dicen que en un pueblo inmediato

a Barcelona se está celebrando en estos momentos una romería tranquila mente; como los ánimos están excitados los maliciosos pretendían hoy que ocurrieran trastornos que afortunadamente no han sucedido.

### Presos en Castelló

### de Ampurias

Los promovedores de los trastornos que estos últimos días han ocurrido en Castelló de Ampurias han sido encarcelados de orden del Juz.

### El acta de Orense

El lunes se discutirá el acta de Orense que defenderá el mismo candidato Conde de San Roman.

En esta discusión creése han de ocurrir algunos incidentes.

### Comisión de Valencia

La comisión del Ayuntamiento de Valencia ha visitado hoy al ministro de Fomento, de quien ha solicitado la concesión de una biblioteca con destino al ayuntamiento del que forma parte.

El Sr. Gadea ha interesado al señor Pidal a fin de conseguir el establecimiento de un tren express diario de Madrid a Valencia.

Parece que las compañías ferroviarias se muestran propicias a conceder mejora de tanta importancia para toda esa región.

### El lance pendiente

Los padrinos de D. Luis Canalejas han visitado hoy al Dr. Vera a quien encontraron enfermo por cuya causa queda aplazada la cuestión hasta tanto se ponga bueno el doctor.

### El Dr. Moliner

Incausado este doctor por ver realizados sus deseos, dará mañana en el teatro de la Alhambra un mitin al que asistirán 50 sociedades.

La comisión de obreros del Sanatorio, ha visitado hoy a Rocamora y a Pablo Iglesias suplicando a ambos inviten para asistir al mitin el mayor número posible de obreros.

Creése que este acto revestirá gran importancia.

En la entrevista de Moliner con Villarverde se ha tratado del Sanatorio, quedando el primero muy satischo.

El ministro le ha dicho al doctor que en el consejo de esta noche se tratará esta cuestión.

## SENADO

Preside el general Martínez Campos.

Después de varios ruegos y preguntas se entra en la orden del día discutiéndose el proyecto sobre derechos reales.

Habla el Sr. Garcés quien defiende su voto particular y pide se retire el proyecto pues no le vé factible dado el estado angustioso por que el país atraviesa.

Creo que afecta a todos los contribuyentes y se presta además a cometer numerosas extralimitaciones.

## CONGRESO

Preside el Sr. Pidal.

Entre las preguntas figura una del

Sr. Morayta sobre el alcance del último indulto concedido y denuncia el hecho de un preso de Oviedo que habiéndole alcanzado el indulto sigue aun en el la cárcel.

Gadea pide influya el Gobierno al concertar el tratado con el Japón en no perjudicar a los industriales abaniquados valencianos.

Si vela promete tenerlo en cuenta. Sarde llama la atención sobre la campaña regionalista que se hace en Palma y pide se aumente la guarnición en Baleares, pues abriga serios temores que pudieran sobrevenir del extranjero.

Silvela contesta no hay temor de ningún género, pero que se atenderá al ruego del Diputado.

Se entra en la orden del día. Le discute la proposición del Marqués de Villaviciosa sobre los libros de texto.

Habla Morayta abogando por la libertad del alumno para estudiar por la obra que quiere y dice que si le dan un solo libro convertirán al estudiante en un holgazán.

Villaviciosa contesta en tonos muy enérgicos y dice que debe desterrarse para siempre el uso de apuntes que en último extremo más vician que enseñan.

Morayta contesta que de ningún modo se evitará se hagan apuntes.

Habla Vincentí aplaudiendo al marqués con quien se muestra conforme.

Ota ejemplos de profesores que califican a los alumnos por el número de deficiencias que dan.

Dos definiciones, bueno; tres, notables y más de cinco sobresalientes. Pide se haga un programa único y solo sea un autor para todas las universidades.

Ota algunos textos que debieran desterrarse. Hay un autor—dice—de agricultura en el que se lee que el buey es un animal muy útil por su fuerza, por su carne y por su leche (grandes risas.)

Comienza la de la renta de tabacos en la que el Sr. Meliá defiende con gran interés el libre cultivo pues conceptos los terrenos de España mucho mejores que los de otros países.

### Reparto

Durante la sesión del Congreso el Sr. Bergamín ha repartido una memoria que trata sobre el monopolio de explosivos y cerillas que sin duda dará mucho ja-go.

### Ultimos cambios (URGENTE)

La última nota de los cambios dice están los francos a 29'80 y las libras a 32'52.

A. M.

Comunicación en Barcelona a las 4:17 de la tarde del 3 de Marzo de 1900.	
Interior.	72 27
Nortes.	55 55
Francias.	50 50
Cibas del 88.	88 81
Cibas del 90.	70 68
Filipinas.	88 00
Aduanas.	102 00

Imp. de V. Bayo

# EL REGIONAL

Diario de la tarde.—Últimas noticias y telegramas  
 Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.  
 Fuera, TRES PESETAS trimestre.  
 Anuncios y esquelas á precios convencionales.  
 Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de  
 precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde  
 En segunda y tercera hasta las cinco y media.

**Importante**

**ESQUELAS MORTUORIAS  
 RECORDATORIOS PARA FUNERALES**

facturas, circulares, prospectos, talonarios, recibos de iguala, inquinato, sobres timbrados, memorándums, billetes completos y toda clase de trabajos tipográficos, se hacen en esta imprenta á precios módicos.

**TARJETAS VISITA**

DESDE CUATRO REALES 100

O'Donnell, 26.—CASTELLÓN

**MONOQUINIC, PATAZOL, TISOL**  
 CÁPSULAS EUPÉPTICAS

**MORRHUOL**  
 principio activo del aceite de hígado de bacalao,  
 hipofosfatos y extracto del  
**Dr. PIZA**

Primer preparador español de dicho medicamento.  
 Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de París de 1904, en la Exposición Concurso de París de 1905 y un premio en la Exposición de Brusel de 1905.

El Morrhuol contiene todos los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao, obtenidos con el método más perfeccionado en los hospitales y por acreditados médicos en su clínica han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfatos y la vitamina resultan el mejor medicamento para combatir la escorbuto, dando resultados extraordinarios en el tratamiento de la anemia, el raquitismo, la osteomalacia, la osteoporosis, la osteoartritis y el debilitamiento de los huesos en general, especialmente en los niños, para quienes se recomienda en forma de leche y azúcar.

Farmacia del Autor. Pílogo del Duque, 6, BARCELONA y principales farmacias.

**ANTI-ASMÁTICO PODEROSO**  
 BENEFICIO EFICAZ CONTRA LOS ATAQUES BRONQUIALES

**JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO**

Méjicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía Prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacológico, El Jurado Médico Farmacológico, la Revista de Ciencias Médicas de Barcelona, la Revista Médica Farmacológica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y concienzudos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la BRONQUITA y los ATAQUES CRÓNICOS, haciendo notar la FÁCIL y agradable manera de su administración.

PRECIO: 3 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Barraco, 50, E. 414, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta sustancia desde á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

## SOCIETE SAN GOBAIN CHAUNI ET CIREY FUNDADA EN 1665

GUANO SAN GOBAIN	GUANO VALENCIANO	ABONO VITÍCOLA
Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.	CONCENTRADO	INTENSIVO
COMPOSICION	Abono completo para todos los cultivos.	Abono completo.
Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100. Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100. Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100. Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.	COMPOSICION	COMPOSICION
	Amoniaco, 9 á 10 por 100. Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 8 á 20 por 100. Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.	Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100. Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100. Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Monford. Fábrica, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España: César Santomé, Catedrático de Química.  
 Nota.—El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses fomentando el fraude.

Suscripción  
 Castellón, un mes. . . . .  
 Fuera, trimestre. . . . .  
 Número suelto 5 céntimos  
 Año VIII.—Número

### Preparar tor

Los poderosos que al Poder pidiendo pro obtienen; ahí es á la tica que no nos dejar los débiles que soñan cordia se les habla de ria del contribuyente niega hasta el derech

Prueba de esto último ducta de los ministros rona que en el Consejo noche acordaron no subvención pedida p torio de Porta Celi; t cuenta las angustias y las cargas abruma pesan sobre el contrib

El primer contri que realmente produ siente directamente ria nacional, es el ob ahora so pretesto de que pesan sobre sus se les niega los m combatir la enferme quieren por el exceso y la falta de alimento ne de vestido y de ha

El Dr. Moliner, inici pagandista del prime del mundo para tu demostró que la falt establecimientos pe riqueza pública.

Esta afirmación del tor. debió tomarse pues es sabido que el fruto del trabajo. fuerza y si ésta se deb nuye y hasta desapare

Las muchas ventaja vida de la Nación repa institución de San ra toda clase de enf dicho lo tiene el in la política de cari amor al prógimo.

El acuerdo del Gob subvencionar el San Porta Celi, hiero el de vida del pobre traba creará con sobrada todos los proyectos de sociales son palab ningún resultado p de reportar á las clas

Abandonar á los tr y negarles todo auxil parar las grandes he

El Dr. Moliner qu por falta de recursos la sacudida de su ca esta polvare ia que con muchas farsas a un gobiernan en la h

### TAN PRO

Allí va una muestra que merecen á nuestros las leyes que ellos m para moralizar la pública.

En 6 de Octubre últ por el Ministerio de Real decreto dictando re